



## Les perfections admirables de Dieu

# Dieu est vrai

1. La vérité de Dieu
2. L'entrée du mensonge
3. Ta Parole est la vérité
4. Jésus-Christ est la vérité
5. L'Esprit de vérité
6. Adorons le Dieu de vérité
7. Nous connaissons la vérité
8. Proclamons sa vérité
9. Prions pour marcher dans la vérité
10. Parlons aux autres avec vérité

Dieu est vrai, le Dieu de la Bible est le Dieu de vérité. Cet attribut de Dieu est tellement important à connaître et à chérir, tout particulièrement dans notre monde actuel où tant de gens ne croient plus qu'il existe une vérité absolue, mais se laissent entraîner par les tromperies du mensonge.

### 1. La vérité de Dieu

En hébreu, le mot « èmèth » signifie fermeté, solidité, fiabilité, et est opposé à ce qui est vide, futile ou mensonger. Le verbe « aman », de même racine, signifie être stable, ferme, sûr, d'où vient le mot « amen », c'est certain. Selon le contexte, le mot « èmèth » se traduira par « vérité » ou par « fidélité ». Dieu est fidèle parce qu'il est vrai. En grec, il existe deux mots différents qui distinguent ces deux notions de vérité (« alètheia ») et de fidélité (« pistis »). Vrai ou véritable signifie être conforme à la réalité, par exemple un bijou en or véritable, un vrai problème, un témoignage véridique.

Que signifie que Dieu est vrai? D'abord, cela signifie qu'il est vrai **dans son être**, il est réellement tout ce qu'il est censé être, un Dieu vivant, saint, actif, parfait, redoutable et bon. Il n'est pas comme ces faux dieux fictifs, fruits de l'imagination des hommes. « *L'Éternel est Dieu en vérité; lui le Dieu vivant et le roi éternel. [...] Les dieux qui n'ont pas fait les cieux et la terre disparaîtront de la terre et de dessous les cieux* » (Jr 10.10-11). « *Car tous les dieux des peuples sont de faux dieux, mais l'Éternel a fait les cieux* » (Ps 96.5).

Dieu est également la vérité **dans un sens logique**. Il se connaît lui-même parfaitement et peut donc se faire connaître à nous en vérité. « *Personne ne connaît ce qui concerne Dieu, si ce n'est l'Esprit de Dieu. Or nous, nous n'avons pas reçu l'esprit du monde, mais l'Esprit qui vient de Dieu, afin de savoir ce que Dieu nous a donné par grâce* » (1 Co 2.11-12). Dieu connaît également parfaitement la réalité qu'il a créée. Il est donc en mesure de nous dire exactement la vérité sur nous et sur le monde dans lequel nous vivons. Tout ce qu'il connaît et tout ce qu'il nous dit correspond exactement à la réalité, sans distorsion ni tromperie.

Dieu est aussi vérité **dans un sens éthique**. Sa révélation est absolument digne de confiance. « *Dieu n'est pas un homme pour mentir, ni fils d'Adam pour avoir du regret. Ce qu'il a dit, ne le fera-t-il pas? Ce qu'il a déclaré, ne le maintiendra-t-il pas?* » (Nb 23.19). Tout ce que Dieu dit est vrai, il agit conformément à sa parole. « *Ta Parole est la vérité* » (Jn 17.17). Parce que sa parole est véridique, elle correspond parfaitement à nos besoins les plus profonds et produit en nous un effet des plus puissant.

« *La loi de l'Éternel est parfaite, elle restaure l'âme. Le témoignage de l'Éternel est véridique, il rend sage le simple. Les ordres de l'Éternel sont droits, ils réjouissent le cœur, le commandement de l'Éternel est limpide, il éclaire les yeux* » (Ps 19.8-9).

Quand Dieu a dit à l'homme au commencement : « *Tu pourras manger de tous les arbres du jardin; mais tu ne mangeras pas de l'arbre de la connaissance du bien et du mal. Car le jour où tu en mangeras, tu mourras* » (Gn 1.16-17), il s'agissait d'un commandement vrai qui correspondait au caractère moral du Dieu juste et saint, le seul qui a le droit de déterminer ce qui est bien et ce qui est mal. Il s'agissait également d'une sanction vraie, car cet avertissement allait certainement être exécuté en cas de désobéissance.

## 2. L'entrée du mensonge

La grande tragédie de notre monde est que Satan est venu se présenter à Ève pour la séduire et la détourner de la vérité. Il a d'abord semé le doute au sujet de la véracité de la Parole de Dieu : « *Dieu a-t-il réellement dit?* » Puis il a carrément contredit la Parole de Dieu par un mensonge grossier : « *Vous ne mourrez pas du tout!* » (Gn 3.1,4). Ève a choisi de se détourner de la vérité de Dieu et de croire le serpent. Toute l'humanité aujourd'hui souffre les conséquences désastreuses de ce choix. Le mensonge est puissant, il produit la mort. C'est pourquoi Jésus a dit à propos de Satan :

« *Il a été meurtrier dès le commencement, et il ne s'est pas tenu dans la vérité, parce que la vérité n'est pas en lui. Lorsqu'il profère le mensonge, ses paroles viennent de lui-même, car il est menteur et le père du mensonge* » (Jn 8.44).

Sa ruse trompeuse consiste encore à garder les hommes dans l'obscurité du mensonge. Cependant, puisque Dieu est vrai, les conséquences du péché pour l'humanité sont désastreuses. L'homme est certainement mort spirituellement à cause de sa désobéissance, conduisant par la suite à sa mort physique et enfin à la mort éternelle s'il n'y a pas repentance. Dieu a dit vrai et les hommes en ont fait et en font l'expérience douloureuse. Que cela nous plaise ou non, la vérité est fondamentalement une question de vie ou de mort! Les hommes, entraînés dans le mensonge, ne reconnaissent plus leur Créateur et refusent de l'adorer comme il en est digne. « *... eux qui ont remplacé la vérité de Dieu par le mensonge et qui ont adoré et servi la créature au lieu du Créateur, qui est béni éternellement. Amen!* » (Rm 1.25). C'est pourquoi Paul dira : « *Que Dieu soit reconnu pour vrai et tout homme pour menteur* » (Rm 3.4).

## 3. Ta Parole est la vérité

Depuis la chute de nos premiers parents, toute l'histoire de la révélation a pour enjeu de rétablir la vérité dans la création de Dieu et de faire passer ses élus de la mort à la vie en dissipant les ténèbres du mensonge et en faisant briller la lumière de sa vérité. Il s'agit d'un combat gigantesque! Pour cela,

Dieu a révélé son plan de rédemption en parlant à nos pères à de nombreuses reprises et à de multiples occasions (Hé 1.1). Il s'est servi tout particulièrement des prophètes, qui avaient pour tâche de transmettre la Parole de Dieu à son peuple. En même temps, Dieu a averti son peuple que Satan enverrait de faux prophètes pour essayer de les détourner de la vérité (Dt 18.20-22).

**Les promesses de Dieu sont vraies.** Lorsque Dieu a promis à Abraham une descendance par laquelle il bénirait toutes les nations, il était sérieux et sincère. Abraham a cru que Dieu disait vrai, même si la Parole de Dieu ne correspondait encore à aucune réalité concrète dans sa vie, car la Parole de Dieu est entièrement digne de confiance et ne nous trompera jamais.

« Mais face à la promesse de Dieu il ne douta point, par incrédulité, mais fortifié par la foi, il donna gloire à Dieu pleinement convaincu de ceci : ce que Dieu a promis, il a aussi la puissance de l'accomplir » (Rm 4.20-21).

**Les commandements de Dieu sont vrais.** « Ta justice est une justice éternelle, et ta loi est la vérité » (Ps. 119.142). « Tu es proche, ô Éternel! Et tous tes commandements sont la vérité » (Ps 119.151). Cela signifie que les commandements de Dieu possèdent une stabilité permanente; ils définissent ce que Dieu veut de tout homme à toute époque. Sa vérité ne change pas avec le temps ou selon les circonstances. Sa loi décrit correctement ce qu'il convient de faire et ce pour quoi nous avons été créés. Nous avons été faits pour adorer Dieu, l'aimer, vivre à son service dans la justice. Quand nous transgressons sa loi, non seulement nous offensoons notre Créateur, mais nous nous détruisons nous-mêmes. Beaucoup de gens prétendent que la morale sexuelle chrétienne est dépassée et qu'elle nous empêche de nous épanouir. En réalité, au lieu de nous libérer, le laxisme sexuel fait de nous des brutes, cause des désastres irréparables, déchire notre âme en pièces et nous garde prisonniers de nos passions dérégulées. Les commandements de Dieu sont vrais, parce qu'ils correspondent à la nature bonne et juste de Dieu et parce que nous avons été faits pour les observer et qu'ils sont bons pour nous.

#### 4. Jésus-Christ est la vérité

Dieu avait annoncé longtemps d'avance par l'intermédiaire de Moïse qu'un grand prophète supérieur à Moïse apparaîtrait un jour pour conduire le peuple de Dieu dans toute la vérité. Il faudra l'écouter attentivement! (Dt 18.15-18). Cette parole s'est accomplie quand le Fils de Dieu s'est incarné. « La Parole a été faite chair, et elle a habité parmi nous, pleine de grâce et de vérité » (Jn 1.14,17). « Car la loi a été donnée par Moïse, la grâce et la vérité sont venues par Jésus-Christ » (Jn 1.17). Jésus-Christ est l'incarnation même de la vérité, le Prophète par excellence venu nous révéler le Père et son plan de rédemption. « Celui qui a reçu son témoignage a certifié que Dieu est vrai; car celui que Dieu a envoyé dit les paroles de Dieu, parce que Dieu donne l'Esprit sans mesure » (Jn 3.33-34). Étant est lui-même « le chemin, la vérité et la vie » (Jn 14.6), il est le seul capable de nous donner la vraie vie qui dure pour toujours. « Or, la vie éternelle, c'est qu'ils te connaissent, toi, le seul vrai Dieu, et celui que tu as envoyé, Jésus-Christ » (Jn 17.3).

#### 5. L'Esprit de vérité

Le cœur humain n'est toutefois pas naturellement disposé à accueillir cette vérité. Jésus a dit à Pilate : « Voici pourquoi je suis né et voici pourquoi je suis venu dans le monde : pour rendre témoignage à la vérité »

(Jn 18.37), d'où la fameuse question de Pilate : « *Qu'est-ce que la vérité?* » (Jn 18.37). Malheureusement, sa question n'était pas sincère, mais cynique et désinvolte. Pilate n'était pas intéressé de savoir si Jésus avait raison de prétendre être Roi ou si les juifs avaient raison de dire qu'il était un imposteur. Pilate ne cherchait pas à établir les faits en vue de prononcer un jugement juste, équitable et selon la vérité.

Pour réellement connaître la vérité, il faut des cœurs bien disposés à écouter le Dieu de vérité. C'est pourquoi Jésus a promis d'envoyer l'Esprit de vérité nécessaire pour transformer nos cœurs.

« *Quand sera venu le Consolateur que je vous enverrai de la part du Père, l'Esprit de vérité qui provient du Père, il rendra témoignage de moi, et vous aussi, vous me rendrez témoignage, parce que vous êtes avec moi depuis le commencement* » (Jn 15.26-27).

C'est par sa Parole et par son Esprit que nous sommes ramenés au vrai Dieu. « *On raconte [...] comment vous vous êtes convertis à Dieu, en vous détournant des idoles pour servir le Dieu vivant et vrai* » (1 Th 1.8-9).

Quelles sont les implications pour nous de savoir que Dieu vrai et qu'il est un Dieu de vérité?

## 6. Adorons le Dieu de vérité

Cette qualité de Dieu doit d'abord nous pousser à l'adorer. « *Je te célébrerai parmi les peuples, Seigneur! Je psalmodierai en ton honneur parmi les nations. Car ta bienveillance atteint jusqu'aux cieux, et ta vérité jusqu'aux nues* » (Ps 57.10-11). La vérité de Dieu est universelle, elle n'est pas limitée à une région ou à une culture. Nous avons toutes les raisons de l'adorer! « *Louez l'Éternel, vous toutes les nations, glorifiez-le, vous tous les peuples! Car sa bienveillance pour nous est efficace, et la vérité de l'Éternel dure à toujours* » (Ps 117.1-2).

## 7. Nous connaissons la vérité

Ensuite, nous pouvons être extrêmement reconnaissants d'avoir été arrachés à l'obscurité du mensonge et de connaître la vérité. « *L'ancien, à Kyria l'élue et à ses enfants que j'aime dans la vérité, et non pas moi seulement, mais aussi tous ceux qui ont connu la vérité – à cause de la vérité qui demeure en nous et qui sera avec nous pour l'éternité* » (2 Jn 1.1-2). N'est-ce pas merveilleux? Nous avons connu la vérité et celle-ci demeure en nous pour l'éternité! Parler ainsi paraît très prétentieux de nos jours. Et pourtant, nous le disons en toute humilité, car la vérité est un cadeau qui nous a été donné par pure grâce.

« *Nous savons aussi que le Fils de Dieu est venu, et qu'il nous a donné l'intelligence pour connaître celui qui est le Véritable; et nous sommes dans le Véritable, en son Fils Jésus-Christ. C'est lui le Dieu véritable et la vie éternelle* » (1 Jn 5.20).

## 8. Proclamons sa vérité

Proclamer la vérité est une activité vitale que Dieu commande à son Église pour que des gens perdus dans leurs péchés et dans l'obscurité du mensonge soient délivrés de leur misère et viennent à la vie. « *Il nous a engendrés selon sa volonté, par la parole de vérité, afin que nous soyons en quelque sorte les prémices de ses créatures* » (Jc 1.18). « *Vous avez été régénérés, non par une semence corrompible, mais par une semence incorruptible, par la parole vivante et permanente de Dieu [...]. Cette parole est celle qui vous a été annoncée par*

*l'Évangile* » (1 Pi 1.21). C'est la vocation de l'Église de proclamer la vérité de l'Évangile au monde! Voilà pourquoi Paul a dit à Timothée : « *Efforce-toi de te présenter devant Dieu comme un homme qui a fait ses preuves, un ouvrier qui n'a pas à rougir et qui dispense avec droiture la parole de la vérité* » (2 Tm 2.15). Prions pour que Dieu envoie des hommes fidèles qui dispenseront avec droiture la parole de la vérité!

## 9. Prions pour marcher dans la vérité

Contrairement à Dieu, nous ne détenons pas la vérité dans sa totalité. Nous pouvons nous mentir à nous-mêmes ou avoir des perceptions fausses de la réalité. Nous pouvons nous imaginer savoir ce qui est vrai et être encore dans l'erreur, car notre pensée a été obscurcie par le péché. Nous devrions toujours demander à Dieu de nous faire marcher dans la vérité, comme David a prié :

*« Fais-moi cheminer dans ta vérité, et instruis-moi; car tu es le Dieu de mon salut, en toi, j'espère tous les jours. [...] Tous les sentiers de l'Éternel sont bienveillance et fidélité, pour ceux qui gardent son alliance et ses préceptes » (Ps 25.10).*

Sachons également discerner la vérité du mensonge. De faux prophètes et de faux enseignants cherchent toujours à s'infiltrer dans l'Église pour tromper les croyants et nous détourner de la vérité (2 Pi 2.1). D'où cette exhortation de l'apôtre Jean : « *Bien-aimés, ne vous fiez pas à tout esprit; mais éprouvez les esprits, pour savoir s'ils sont de Dieu, car plusieurs faux prophètes sont venus dans le monde* » (1 Jn 4.1).

## 10. Parlons aux autres avec vérité

Enfin, puisque nous avons connu la vérité, nous devons nous-mêmes vivre dans la vérité et parler avec vérité aux autres, avec amour, humilité et douceur. « *Ne mentez pas les uns aux autres, vous qui avez dépouillé la vieille nature avec ses pratiques et revêtu la nature nouvelle qui se renouvelle en vue d'une pleine connaissance selon l'image de celui qui l'a créée* » (Col 3.9-10). « *C'est pourquoi, rejetez le mensonge et que chacun de vous parle avec vérité à son prochain; car nous sommes membres les uns des autres* » (Ép 4.25).

Les temps sont difficiles et le combat gigantesque entre la vérité et le mensonge ne fera que s'accroître à mesure que nous nous approcherons du retour du Seigneur Jésus. Les « *signes et prodiges mensongers* » séduiront de plus en plus ceux qui périssent « *parce qu'ils n'ont pas reçu l'amour de la vérité pour être sauvés* » (2 Th 2.9-10). Nous qui avons reçu par grâce cet amour de la vérité, tenons ferme! Sachons résister aux séductions mensongères de notre temps et continuons de chérir la vérité!

---

**Paulin Bédard**, pasteur

*Les perfections admirables de Dieu*. Série d'études doctrinales sur les attributs de Dieu.

L'auteur est pasteur de l'Église chrétienne réformée de Beauce, Québec, Canada, et directeur du site *Ressources chrétiennes*.

[www.ressourceschretiennes.com](http://www.ressourceschretiennes.com)



2021. Utilisé avec permission. Cet article est sous licence Creative Commons. Paternité – Partage dans les mêmes conditions 4.0 International ([CC BY-SA 4.0](https://creativecommons.org/licenses/by-sa/4.0/))